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PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DO 2 

BAIXO RIO GRANDE – GD8 3 

Ata da 6ª reunião ordinária, realizada em 08 de dezembro de 2015. 4 

 5 

Em 08 de dezembro de 2015, reuniu-se o Plenário do Comitê da Bacia Hidrográfica 6 

dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8, no CETA - Centro de Educação 7 

e Tecnologia Ambiental - "Casa das Águas", localizado na Av. Doutor Randolfo 8 

Borges Júnior, nº 1000, Univerdecidade - Sala 06, Uberaba/MG, CEP: 38064-200, 9 

sede do comitê. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes: 10 

Representantes do poder público estadual: Dárcio Pereira de Sousa Ramos 11 

(SEMAD - Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 12 

Sustentável), José Carlos do Prado Alves (IMA-Instituto Mineiro de Agropecuária), 13 

Sônia de Souza Lima (Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM) Hideraldo 14 

Buch (Superintendência Regional de Saúde de Uberaba), Renato Jácomo Manzan 15 

(Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais – EPAMIG) Hélio Evaldo da 16 

Silva (Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais – EPAMIG) Anderson 17 

Alves de Paula (Fundação Centro Internacional de Educação, Capacitação e 18 

Pesquisa Aplicada em Água – HIDROEX); Representantes do poder público 19 

municipal: Marino Cândido Alves ( Prefeitura Municipal de Campina Verde), 20 

Amiraldo Teixeira dos Santos ( Prefeitura Municipal de Campina Verde), Marco 21 

Túlio Machado Borges Parta (Prefeitura Municipal de Uberaba), Maurício 22 

Marques Scalon (Prefeitura Municipal de Sacramento); Representantes dos 23 

usuários de recursos hídricos: Ivone Aparecida Borges (CODAU- Centro 24 

Operacional de Desenvolvimento e Saneamento de Uberaba), Oscar Alexandre 25 

Compagno Eichel (CANACAMPO - Associação dos Fornecedores de Cana de Região 26 

de Campo florido), Aristoclides Cançado Costa (Usina Coruripe Unidade Campo 27 

Florido), Threyse Kellen Barbosa Silva (FIEMG - Federação das Indústrias do 28 

Estado de Minas Gerais – Regional Vale do Rio Grande) Francielle Oliveira Silva 29 

(Vale Fertilizantes), Romeu Borges de Araújo Júnior ( Sindicato Rural de Uberaba), 30 

Decriê Polastrine (Usina Santo Ângelo); Representantes de entidades da 31 

sociedade civil: Ricardo Úrias de Souza (Associação para Preservação da Natureza 32 

– Grupo Ecológico Geração Verde), Nayara Xavier Lavagnoli (APEAS-TMAPS), 33 

Amanda Ferreira (APEAS-TMAPS), Vera Lúcia Abdalla (IFET – Instituto Federal do 34 

Triângulo Mineiro). E demais participantes: Toninho Heitor (HIDROEX), Ricardo 35 

Lima (IEATM), Janaína Ferreira Guidolini (INPE),   Jéssica Caroline Lima Santos 36 

(Secretária Administrativa do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande), 37 

Liana Aparecida Marzinotto da Silva (Assessora de Comunicação CBH dos 38 

Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande) Priscylla Costa Ripposati (Técnica 39 



 

 

Ambiental do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande). Assuntos em 40 

pauta: 1) ABERTURA COM VERIFICAÇÃO DE 41 

PRESENÇA E QUORUM. Verificado o quórum, o presidente do CBH GD-8 Hideraldo 42 

Buch abriu a 6ª reunião ordinária do Plenário do CBH dos Afluentes Mineiros do 43 

Baixo Rio Grande. O Sr. Hideraldo Buch iniciou a reunião apresentando os itens de 44 

pauta. A qual foi incluída exposição do Plano de Trabalho do CBH Baixo Rio Grande 45 

GD-8. O Sr. Hideraldo Buch pediu a 1ª Secretaria executiva do comitê, Ivone 46 

Borges, que lesse justificativas dos conselheiros ausentes, Gustavo Laterza 47 

(Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais – 48 

EMATER), Willy Gustavo (Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e 49 

Abastecimento – SEAPA), José de Souza e Silva Neto (Prefeitura Municipal de 50 

Frutal), Rodrigo Cardoso (Prefeitura Municipal de Frutal), Francisco de Macedo 51 

Fraietta (Companhia de Saneamento de Minas Gerais – COPASA), Adalberto de 52 

Azeredo (Furnas Centrais Elétricas S.A.), Elizeu Gonçalves (Furnas Centrais Elétricas 53 

S.A.), as quais foram aprovadas. O Sr. Hideraldo Buch apresentou os folders do 54 

comitês que foram entregues a todos os conselheiros, solicitou a assessora de 55 

comunicação do comitê, Liana, que apresentasse o material, a qual explicou ser 56 

um informativo legal e salientou a importância de todos conhecerem o GD-8. O Sr. 57 

Hideraldo Buch pediu que os conselheiros levassem para o conhecimento de suas 58 

entidades. O Sr. Hideraldo Buch comentou que irá cobrar do estado à assinatura 59 

do Pacto das Águas que está sendo feito, e falou sobre a insatisfação quanto a 60 

posição do governo em relação aos comitês. A conselheira Sônia explicou sobre as 61 

dificuldades do ano de 2015 para o governo, justificando as possíveis falhas do 62 

estado. O Sr. Hideraldo Buch entendeu a posição da conselheira mas salientou a 63 

importância da gestão dos recursos hídricos e o compromisso quanto a assinatura 64 

do Pacto das Águas. O conselheiro Maurício Scalon falou sobre sua viagem à 65 

Brasília para a 15ª Conferencia onde participou de uma mesa redonda discutindo 66 

sobre o acidente de Mariana-MG. O Sr. Hideraldo Buch falou sobre os manifestos 67 

que fizeram. O conselheiro Marco Túlio comentou a questão do licenciamento, foi 68 

criado uma comissão da secretária onde criou-se prazos para que os processos 69 

sejam aprovados, e disse que precisava realmente de uma restruturação as 70 

competências da SEMAD. O convidado Ricardo Lima falou sua opinião sobre a Lei 71 

do Decreto onde falou que todos o licenciamentos ambientais ficam em mãos de 72 

técnicos que às vezes solicitam condicionantes que não são necessárias ao 73 

processo. E disse que o objetivo do estado é ser objetivo, comentou sobre o 74 

concurso público para a leva de profissionais a esta função do IGAM, salientou ate 75 

aonde vai a atuação de cada um, como uma maneira de agilizar o processo e disse 76 

que respeita a opinião do conselheiro Marco Túlio, mas deixou claro sua posição. 77 

A conselheira Sônia disse que esse projeto saiu da SEMAD e partiu do SISEMA, e 78 

que irá volta a autonomia para o IGAM. O Sr. Hideraldo Buch comentou sobre o 79 



 

 

desastre de Mariana-MG, falou que esteve presente no município durante 9 dias e 80 

estão cobrando do governo a posição desta situação. Comentou também sobre 81 

pesquisadores da Federal do Rio Grande do Sul na recuperação do rio. O 82 

convidado Ricardo Lima fez um breve comentário do rio Doce sobre a dificuldade 83 

em remover os sólidos dissolvidos e questionou a recuperação do rio Doce, falou 84 

que o principal santuário do rio Doce está reservado. O conselheiro Ricardo Úrias 85 

também falou sobre a importância do rio Doce, comentou que uma das ideias 86 

seria retirar a lama através de máquinas. 2) LEITURA DO EXPEDIENTE E INFORMES 87 

FNCBH E FMCBH.  O Sr. Hideraldo Buch falou sobre o plano diretor do GD-8, das 88 

cinco empresas da licitação a qual será escolhida uma para o plano da calha do rio 89 

Grande. O Sr. Hideraldo Buch disse que segundo informação da ANA se tudo 90 

correr bem, em janeiro/ fevereiro irá iniciar o plano em conjunto dos dois 91 

cadernos do GD-7 e GD-8. O Sr. Hideraldo Buch informou que o próximo ENCOB 92 

será em julho na cidade de Salvador/BA e posteriormente definirão a data. 3) 93 

EXAME DA ATA DA 5º REUNIÃO ORDINÁRIA/2015– O conselheiro Oscar e o Sr. 94 

Hideraldo Buch fizeram algumas considerações - Aprovada. 4) A. ITEM 1: 95 

APRESENTAÇÃO - BALANÇO DE NITROGÊNIO (N) NA BACIA HIDROGRÁFICA DOS 96 

AFLUENTES MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE - JANAÍNA FERREIRA GUIDOLINI.  97 

A Senhorita Janaína Ferreira, Doutoranda em Ciência do Sistema Terrestre – 98 

Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais – INPE/CCST iniciou a palestra sobre seu 99 

projeto Balanço de Nitrogênio (N) na Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do 100 

Baixo Rio Grande. Apresentou a problemática/motivação em desenvolver o 101 

projeto, o porquê trabalhar com o Baixo rio Grande, mostrou as ideias iniciais do 102 

projeto, discutiu sobre a Demanda por dados/ viabilidade do projeto e os 103 

resultados esperados. Mostrou o esquema do ciclo do nitrogênio. Falou sobre a 104 

importância o nitrogênio, vital mais seu excesso tem causado alguns problemas 105 

onde a entrada do seu ciclo e maior que a saída. Apresentou os gráficos expondo 106 

esses excessos e o processo pelos quais são fixados. Comentou sobre a 107 

eutrofização, chuva ácida, problemas da saúde como a síndrome do bebê azul e 108 

contaminação alimentar. Salientou o desiquilíbrio no ciclo e no que ele pode 109 

afetar. A Srta. Janaína Ferreira disse que o rio Grande pertence à bacia do Paraná 110 

que pertence a bacia do Prata – objetivo geral. Falou sobre a ideia inicial do 111 

Balanço/inventário de N no Baixo Rio Grande. O projeto já está em andamento.  112 

Pediu a opinião de todos os conselheiros como participantes da bacia em ajudá-la 113 

a direcionar o objetivo. E salientou a contribuição de todos para a viabilidade do 114 

projeto. Comentou sobre o conselheiro Ricardo ter o levantamento da bacia. Ao 115 

final da apresentação o Sr. Hideraldo Buch pediu a todos a contribuição para o 116 

melhor desenvolvimento do projeto. O conselheiro Ricardo falou sobre da um 117 

enfoque mais restrito ao projeto. O Sr. Hideraldo Buch disse que irá fazer uma 118 

moção de apoio e agradecimento a Srta. Janaína Ferreira Guidolini, por escolher o 119 



 

 

comitê para desenvolver seu projeto. 4) B. ITEM 2: COMPOSIÇÃO DA CÂMARA 120 

TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL. O Sr. Hideraldo Buch mencionou a composição 121 

da Câmara Técnica, o conselheiro Zé Neto, conselheiro Marco Túlio, conselheira 122 

Ivone Borges e a conselheira Francielle Oliveira. O Sr. Hideraldo Buch perguntou a 123 

plenária se manteriam os mesmos nomes, mesmas entidades.  A conselheira 124 

Threyse disse que a entidade FIEMG tem interesse em continuar. Assim elegeram 125 

a nova Câmara Técnica pelas entidades, EPAMIG – Empresa de Pesquisa 126 

Agropecuária de Minas Gerais, SEMAD – Secretaria de Estado de Meio Ambiente 127 

e Desenvolvimento Sustentável, Prefeitura Municipal de Sacramento, Prefeitura 128 

Municipal de Uberaba, IFTM – Instituto Federal do Triângulo Mineiro, Associação 129 

para Preservação da Natureza – Grupo Ecológico Geração Verde, CODAU - Centro 130 

Operacional de Desenvolvimento e Saneamento de Uberaba e a FIEMG – 131 

Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – Regional Vale Paranaíba. O 132 

Sr. Hideraldo Buch solicitou a secretaria do comitê para enviar a todas entidades 133 

um e-mail solicitando oficio que indicará um representante para  compor 134 

a Câmara Técnica de Assuntos Institucionais e Legais  – CTIL das entidades do CBH 135 

GD-8, escolhidas e aprovadas na reunião do comitê. O prazo estipulado em 136 

reunião para envio deste oficio foi de 10 (dez) dias. 4) C. ITEM 3: 137 

AUTOAVALIAÇÃO DO CBH DOS AFLUENTES MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – 138 

GD-8. O Sr. Hideraldo Buch apresentou a Autoavaliação do Comitê conforme o 139 

anexo III da Deliberação Normativa CERH –MG nº 41, de 22 de março de 2012, e 140 

chamou a atenção que apenas 5 conselheiros responderam a avaliação solicitada. 141 

O Sr. Hideraldo Buch disse que segundo as avaliações realizadas o comitê teve 142 

média de 3,1 a 4 o qual corresponde ao conceito Bom, aprovado por todos os 143 

conselheiros. 4) D. ITEM 4: ELEIÇÃO DA NOVA DIRETORIA DO CBH DOS 144 

AFLUENTES MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – GD-8 – BIÊNIO 2015/2017. O Sr. 145 

Hideraldo Buch chamou à frente os integrantes da comissão eleitoral aprovada na 146 

reunião passada. O conselheiro Maurício Scalon deu andamento na eleição CBH 147 

GD8, disse que foi inscrita uma única chapa para compor a diretoria do comitê, 148 

composta pelos seguintes conselheiros representantes, para Presidente Marco 149 

Túlio, Vice-Presidente Hideraldo Buch, Secretaria Executiva Ivone Borges e 150 

Secretaria Executiva Adjunta Nayara Lavagnoli. O conselheiro Maurício Scalon lêu 151 

o parecer feito pela comissão eleitoral e em seguida pediu a cada  membro da 152 

diretoria que assinasse o termo de posse. O conselheiro Maurício Scalon 153 

agradeceu o emprenho da chapa anterior e deu a palavra ao presidente Marco 154 

Túlio para continuar os trabalhos. O Sr. Marco Túlio propôs duas moções para 155 

agradecer a atuação da diretoria passada, agradecimento ao Sr. Hideraldo Buch 156 

por sua participando efetiva em todas as reuniões dos comitês, em fóruns 157 

mineiros na coordenação nacional durante o período do seu mandato. E outro a 158 

Secretária Estadual de Saúde por ter dado a abertura ao conselheiro Hideraldo 159 



 

 

Buch e entendido a importância da sua presença em todas as reuniões, eventos e 160 

participações relacionadas ao comitê. Em seguida solicitou o auxilio do vice 161 

presidente Hideraldo Buch nas atividades do CBH GD-8, diante da sua experiência, 162 

e pediu também a participação efetiva de todos os conselheiros. O conselheiro 163 

Anderson Alves  diretor do HIDROEX agradeceu sua participação e fez uma 164 

colocação sobre a substituição do Sr. França ,ex representante da entidade 165 

HIDROEX, salientou que não sabia da sua substituição  e primeiramente 166 

encaminhou ao IGAM, agradeceu em ata a representação anterior do HIDROEX e 167 

colocou que houve um mal entendido. 4) E. ITEM 5: APROVAÇÃO DO 168 

CALENDÁRIO DE REUNIÕES DO CBH DOS AFLUENTES MINEIROS DO BAIXO RIO 169 

GRANDE – GD-8 PARA O ANO DE 2016. O presidente Marco Túlio com a 170 

aprovação da plenária apresentou o calendário de reuniões do CBH GD8, do ano 171 

de 2016, com as seguintes datas, horários e locais, dia 2 de fevereiro as 09h00min  172 

em Uberaba/MG, dia 5 de abril as 09h00min em Sacramento/MG, dia 7 de junho 173 

as 09h00min em Frutal/MG, dia 2 de agosto as 09h00min em Campina Verde/MG, 174 

dia 4 de outubro as 09h00min em Campo Florido/MG e dia 6 de dezembro as 175 

09h00min em Uberaba/MG. 4) F. ITEM 6: ATUALIZAÇÃO DO PLANO DE AÇÕES 176 

ESTRATÉGICAS DO CBH DOS AFLUENTES MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – GD-177 

8. O vice-presidente Hideraldo Buch apresentou a atualização do Plano de Ação 178 

Estratégica do CBH GD8 o qual foi aprovado pela plenário. 4) G. ITEM 7 – 179 

APROVAÇÃO DO PLANO DE TRABALHO 2016. O vice-presidente Hideraldo Buch 180 

falou sobre o plano de trabalho o qual engloba todas as atividades desenvolvidas  181 

pelo comitê durante o ano, explicou que agora será a SEMAD responsável pelo 182 

comitê e não mas uma proponente. O plano foi aprovado. A conselheira Sônia 183 

ressaltou que o plano propõe o básico para o comitê funcionar.5) ASSUNTOS 184 

GERAIS.  6) ENCERRAMENTO. O presidente Marco Túlio agradeceu a presença de 185 

todos. Não havendo mais nada a tratar, eu Hideraldo Buch, Vice-presidente 186 

do CBH Baixo Rio Grande lavrei a presente ata que será assinada por 187 

mim. 188 

APROVAÇÃO DA ATA 189 

 190 

 191 

 192 

 193 

 194 

 195 

Hideraldo Buch 196 

Vice-presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo 197 

Rio Grande. 198 


